

URGENCES

SERVICE DE GARDE

MÉDECIN.
Tél. 05.55.41.82.02

PHARMACIE.
Tél. 32.37

CHIRURGIEN-DENTISTE.
De 9 heures à 12 heures,
tél. 09.77.91.84.05

URGENCES

SAPEURS-POMPIERS.
Tél. 18

SAMU.
Tél. 15

POLICE-SECOURS.
Tél. 17

FRANCE ADOT 23.
Tél. 06.25.41.31.47

NUMÉROS UTILES

SERVICE ROUTES.
RN 145, tél. 0820.102.102,
routes départementales,
tél. 05.44.30.2900.

ERDF-GRDF.
Dépannage électricité,
tél. 0810.333.323 ;
dépannage gaz,
tél. 0.800.4733.33.

LA DATE LIMITE POUR LE DÉPÔT DES DOSSIERS PAC 2016 EST REPORTÉE



DOSSIERS PAC. Report. La date limite pour le dépôt des dossiers PAC 2016, initialement fixée au 17 mai est reportée au 15 juin. Il est rappelé que depuis cette année, les déclarations « papier » ne sont plus possibles. Elles doivent être effectuées exclusivement par Internet sur le site Télépac (www.telepac.agriculture.ouv.fr). Pour effectuer leur déclaration, les exploitants ont la possibilité : soit de déclarer directement sur Télépac (www.telepac.agriculture.gouv.fr), soit de se rapprocher de leur organisme de service habituel, soit de contacter la DDT. La DDT 23 a également mis à disposition des agriculteurs qui auraient besoin d'aide un numéro d'appel 05.55.61.20.80. La date limite pour la déclaration des aides couplées animales (aides bovins allaitants, aides bovins lait, veaux sous la mère, veaux bio, clauses de subrogation aides bovines, demandes de référence à la réserve nationale) reste fixée au 17 mai. Pour plus d'informations, contacter la DDT de la Creuse, bureau des aides surfaces, cité administrative, BP 147, 23003 Guéret : tél. 05.55.61.20.80 ; ddt-sea-bsd@creuse.gouv.fr

Creuse → L'actualité

MAÇONS DE LA CREUSE ■ Quand Martin Nadaud maniait la truëlle, de Pierre Urien et Jean-Luc de Ochandiano

Pierre après pierre, page après page

Pierre après pierre, les maçons de la Creuse ont écrit l'histoire patrimoniale de notre pays. Page après page, un nouvel ouvrage leur rend un bel hommage. Comme un juste retour des choses.

Séverine Perrier

Si les pierres pouvaient parler, elles raconteraient d'abord la vie de ces mains qui les ont façonnées. La vie de ces maçons de la Creuse qui, « chaque année, quittent le pays. Du commencement de mars à la fin d'avril, selon que la saison est plus clémente ou plus rigoureuse, tout ce qui est valide, tout ce qui peut tenir la truëlle ou le marteau se lève en masse ».

Sans doute certaines raconteraient-elles aussi l'arrivée de Martin Nadaud à Paris, en mars 1830 alors que le pays est en crise. Son projet de mariage qui échoue en 1836 « éconduit par le grand-père de la fille, ancien maçon de Lyon : "les maçons de Paris gagnent de l'argent, mais ils le dépensent comme ils le gagnent. Ils ne se gênent pas non plus pour abandonner leurs femmes et vivre avec des coquines." » Elles raconteraient sûrement le



PARUTION. Présentation officielle en présence des enfants de Pierre Urien, de Jean-Luc de Ochandiano, de Roland Nicoux et de Valérie Simonet. PHOTO BRUNO BARLIER

quotidien de ceux qui ont mené ce « labeur immense aujourd'hui littéralement enseveli dans un ordre urbain qui nous apparaît comme naturel, comme allant de soi, existant depuis

toujours. Et pourtant, à chaque fois, il y eut un chantier, des échafaudages, des pierres à tailler, du mortier, du plâtre, des gestes précis et répétés, des savoir-faire mais aussi des efforts,

de la fatigue humaine, un soleil écrasant, une pluie glaciale, des chutes, des accidents, des morts ».

Les pierres ne parlent pas mais les hommes parlent pour elles :

Pierre Urien et Jean-Luc de Ochandiano dans leur ouvrage. *Quand Martin Nadaud maniait la truëlle...*, Pierre Riboulet dans la préface. Et parlent bien. De cette vie quotidienne des maçons limousins, de ces migrants de la maçonnerie à Lyon, de 1830 à 1849. Un ouvrage qui se veut bien plus qu'un hommage au plus célèbre des maçons creusois. « Il faut qu'on soit très fier de tout ça », a d'ailleurs lancé Roland Nicoux, lors de la présentation, vendredi, entre les pierres du château des comtes de la Marche.

Fierté et émotion

Une présentation officielle et émouvante. « Cet ouvrage, c'est une histoire d'amitié », poursuivait le président des Maçons de la Creuse. Celle qui liait Pierre Urien, décédé en 2004, à l'association, aux maçons, à l'histoire. Celle qui a permis que la promesse de publier ses derniers textes soit tenue, avec la sortie de ce nouvel ouvrage, « fidèle au travail minutieux de Pierre Urien et enrichi des recherches de Jean-Luc de Ochandiano ». Celle qui fait que, douze ans après sa disparition, les mots de Pierre Urien parlent d'un Martin Nadaud, tombé lui dans l'oubli bien avant sa mort. ■

➔ En plus. Ouvrage édité par Les Maçons de la Creuse, 22 €.



LES MAÇONS. Le manœuvre et le compagnon. PHOTO THÉOQUE LES MAÇONS DE LA CREUSE



SUR LES CHEMINS. En route vers Lyon, Godefroy, L'illustration, mai 1862. PHOTO THÉOQUE LES MAÇONS DE LA CREUSE